





*Opiniones de un historiador*

1923

# Armando de Ramón y las identidades regionales

"Yo pienso que no hay una identidad histórico-cultural específica en las regiones administrativas chilenas, porque éstas son producto de necesidades de tipo administrativo-burocrático", afirmó el historiador Armando de Ramón Folch.

El académico de la U. Católica de Chile fue uno de los invitados especiales a las VI Jornadas de Historia realizadas en nuestra ciudad.

"Creo que la identidad cultural en Chile está separada según las distintas regiones, pero no está en función de la división política-administrativa, sino en fun-

ción, por ejemplo, de las etnias.

Existe una identidad cultural mapuche en la región de la Araucanía; existe también una identidad aymara, que se ubica en la zona norte. Se puede identificar una cultura típica chilena, donde colonizaron los españoles, entre Copiapó y el Biobío, que es muy parecido pero con variantes.

Al sur de Chile está también el Chile alemán, que tiene sus características y está además Chiloé, muy singular, pero no lo suficientemente distinto.

"Pienso que identifica-

ción cultural es una separación trágicamente completa, donde entran factores religiosos, raciales, culturales muy precisos. Lo que pasa hoy en la ex Yugoslavia, Bosnia Herzegovina tiene grupos musulmanes, católicos romanos, cristianos de Oriente... diferencias religiosas profundas, distintas razas, que son la causa de la guerra civil en ese territorio.

## SIMILITUDES

"Nosotros, gracias a Dios, somos homogéneamente parejos, porque eso nos impide que entremos en diferencias fuertes. En España uno distingue a un andaluz de un catalán perfectamente, o de un vasco. Pero en Chile, no es así y cuesta mucho distinguir a un chileno de otro. En el extranjero se puede identificar a un chileno muy rápidamente. Ve a un tipo y dice este es chileno, tiene la cara, tiene algo y efectivamente es chileno."

Respecto al nivel de la jornada el doctor Armando de Ramón, a cargo de la cátedra Historia de América, reconoció que fue alto y eso le llamó la atención.

Cuando he estado en las regiones no siempre el ni-

(De la Pág. 5)



UNA CLASE magistral dictó en Chillán el doctor Armando de Ramón Folch, historiador de la U. Católica de Chile.

Armando...

vel es bueno. Bueno eso depende también de los partici-

# **Armando de Ramón y las identidades regionales [artículo].**

Libros y documentos

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1994

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Armando de Ramón y las identidades regionales [artículo]. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)